

Londres 16 de noviembre.

Acaba de llegar á Spithead la fragata *Lively*, procedente de la costa de Africa, adonde habia llevado al mayor general sir Neil Campbell, nuevo gobernador de Sierra Leona. Por esta via sabemos la importante noticia de la derrota del ejército de los aschantis en una batalla decisiva, con una pérdida inmensa de muertos, heridos, prisioneros y de dinero.

El ejército de los aschantis en número de 2500 hombres, avanzó el 7 de agosto hasta un pueblo llamado Doodewen, situado á unas 25 millas de British Aara. El coronel Pardon, que mandaba una division de unos 1200 hombres, compuesta de indígenos, y de la totalidad de las tropas inglesas, holandesas y dinamarquesas acantonadas en el pais de Accras, salió al encuentro del enemigo. Los aschantis atacaron los primeros con el mayor ardor; y como una parte de las tropas aliadas volvieron la espalda despues de una hora de combate, parecia que la jornada iba á decidirse en favor de aquellos; pero habiendo entrado de refresco una compañía de reserva del cuerpo Real africano, hizo fuego tan vivo y tan acertado sobre los aschantis, que inmediatamente echaron á huir en todas direcciones, abandonando sus equipages y un precioso botin. Entre los objetos que han caido en manos de los aliados se ha encontrado la cabeza del difunto sir Carlos M'Carthy, que el Rey de los aschantis no habia querido entregar, y que miraba como cierta especie de ídolo ó de talisman.

Esta sangrienta batalla ha costado á los aliados 800 hombres muertos y 200 heridos; pero la pérdida mayor ha recaido sobre los naturales, y el cuerpo

Real africano no ha tenido mas que dos heridos. La pérdida del enemigo entre muertos, heridos y prisioneros llega á 50 hombres.

La *Lively* habia conducido á sir Neil Campbell á Cape-Coast-Castle; pero la acción se habia dado ya antes de su llegada, y se habian espedido los partes que espresan los pormenores de ella por una goleta mercante.

= Llegó por fin el dia tan deseado: el martes 14 al medio dia se reunió el nuevo Parlamento. El lord Intendente mayor (lord High-Steward) marques de Coningham, fue á la Cámara de los Comunes á recibir el juramento á los diputados presentes.

Estos, despues de haber prestado el juramento, se reunieron en la sala de las sesiones para esperar allí el mensaje de los lores.

A las dos llegaron el lord Canciller y los demas comisionados los condes de Liverpool, Arrowby y Westmoreland, y el lord Bexley con trage de tal, quienes se colocaron delante del trono.

El lord Canciller dijo despues al ugier de la vara negra, que convocase á los diputados de los Comunes á la barra de sus señorías, para oír leer el mensaje de la abertura del Parlamento. Habiéndose leído este, les anunció el Canciller que tenia orden de S. M. para invitarlos á nombrar un presidente, y para presentarlo al dia siguiente en la barra de los Lores, á fin de ser aprobado por el Rey. En seguida se retiraron los diputados.

El *Courier* dice que el martes prócsimo, y no el lunes, se pronunciará el discurso Real.

La Cámara de los Comunes reeligió por unanimidad á Mr. Carlos Manets Sutton para presidente de ella.

= Los consolidados ingleses experimentaron en la bol-

4
sa del sábado 11 del corriente una subida considerable; lo cual se atribuye al discurso de Mr. Canning en la comida del lord corregidor. Sin embargo de que no se considera en peligro la tranquilidad de la Europa, era sin duda agradable el oír desear una larga paz á un personaje tal como Mr. Canning; y probablemente se deben á las miras pacíficas que manifestó, las compras considerables de fondos ingleses, que despues se han hecho y ocasionaron la subida. Tambien se hicieron muchas operaciones con los fondos extranjeros. Los franceses subieron otra vez, los 5 por 100 á $99\frac{1}{2}$, y los 3 por 100 á proporcion de aquellos: asimismo subieron los bonos colombianos, mejicanos y hasta los griegos. Continúa abundando el dinero en la plaza de un modo asombroso, atendiendo á lo poco que se le pide al comercio, y á las escasas disposiciones de los capitalistas para adelantárselo.

= El 11 del corriente recibió el duque de Yorck á S. A. R. el duque de Sussex (celoso partidario de los católicos), á Mr. Canning, al lord cançiller, á otros dos Ministros, y á varios oficiales superiores del ejército.

= El *Sunday Times* dice: Que los periódicos de la semana, que concluyó en el 11 del corriente, estan llenos de los detalles mas lisonjeros sobre la salud del duque de Yorck. Nosotros deseáramos sinceramente que fuesen exactos; pero creemos que S. A. R. se halla en un estado mas peligroso de lo que nos pintan sus ilustres parientes y amigos. Hablamos aqui segun la relacion de una persona de alta gerarquía, quien en un caso muy urgente tuvo el honor, algunos dias há, de acercarse á S. A. R., y le pareció que se hallaba triste, y que sus fuerzas se le iban acabando.

FRANCIA.

Paris 19 de noviembre.

El *Morning-Herald* inserta una carta de Mompox, en la Colombia, fecha 14 de agosto, la cual habla de los terremotos que ha habido en la *capital de aquel miserable pais*, y esto ha hecho volver locos á los ingleses. Asi se esplica la carta.

Segun la misma parece que estan muy distantes de gozar tranquilidad en Bogotá. Se grita de continuo por las calles *muera el Congreso, muera el Congreso*. Y esto, segun dicen, procede de que los frailes escitan al pueblo contra el Gobierno, contra los francmasones y extranjeros (1).

= Las cartas de S. Petersburgo dicen que el *ultimatum* ruso no necesitaba la ratificacion del Sultan, supuesto que los comisarios turcos se han conformado literalmente con las órdenes de su Gobierno.

= Un noruego acaba de inventar cierto modo de construir embarcaciones que no podrán zozobrar ó irse á pique, aun cuando estuviesen llenas de agua. Parece que ha combinado el sistema actual de arquitectura naval con el medio ya conocido de los toneles vacíos y herméticamente cerrados. El inventor cree que esta nueva especie de buques ha de ser de la mayor utilidad en el mar del Norte, donde tantas naves suelen sumergirse.

(1) Cuando el pueblo clama contra la opresión y anarquía con que lo regalan los revolucionarios, porque ya no la pueden sufrir por más tiempo, siempre han de ser culpados en ello los frailes y clérigos: como si los demas fueran tan estúpidos é insensibles que pudieran llevar con paciencia unos males que los destruyen.

= Cuando un católico malo pretende hacerse protestante, luego se invoca la libertad de conciencia; pero no sucede lo mismo cuando trata un protestante de hacerse católico; entonces ciertos periódicos claman *esta es una seducción, este es un espíritu de proselitismo*. Así acaba de suceder en la conversión reciente de Mr. Beckendorff, director del ramo de estudios en Prusia. El *Constitucional* dice que este empleado entró en el gremio de la Iglesia católica, y en ello no ve otra cosa que intrigas del proselitismo; pero es muy digno de notarse lo que añade: "Siendo en Prusia la religion protestante la del Estado, se cree que Mr. Beckendorf renunciará su empleo." Admírese la inconsecuencia de este periodista. ¿Con que por ser la religion protestante en Prusia la del Estado, no puede un católico obtener una plaza en la instruccion pública! Pues por igual razon en Francia, cuya religion dominante es la católica, no podrá ocupar un protestante ningun empleo de instruccion pública. La paridad es exacta. ¿Qué diria pues el *Constitucional* si se pretendiese que Mr. Cuvier no ocupase destino alguno en la instruccion pública? gritaria: *esto es una intolerancia*; pues ya tiene la respuesta á su insinuacion con respecto á Mr. Beckendorff. (*L' Etoile.*)

(G. de M.)

PORTUGAL.

Copia de la capitulacion de la plaza de Braganza.

El vizconde de Montealegre 2.º general en jefe del ejército Realista de S. M. Fidelísima el Rey N. Sr. D. Miguel 1.º

Declara

1.º Que perdona á todos los cabos de escuadra

7
y segundos y soldados en cuanto el Rey N. Sr. ó la Regencia en su augusto nombre no den su decision en contrario de oponerse á los imprescriptibles derechos del mismo Señor.

2º Que todos los oficiales inferiores quedan considerados de prisioneros de guerra retenidos en el mismo castillo en que se hallan como el único medio de conservarles la vida y librarlos de los insultos del pueblo.

3º Que todos los paisanos que en él se hallasen queden igualmente retenidos en el mismo castillo por los motivos espresados en el artículo 2º.

4º Que todas las plazas serán desarmadas y se enviará un oficial para recibir los armamentos, pertrechos y municiones de guerra pertenecientes á las mismas.

5º Que todas las plazas al desfilar del castillo sufriran una escrupulosa revista en sus mochillas y vestuarios.

6º Que todas las caballerías, bestias mayores y artillería montada, seran conducidas por los soldados que se nombren antes de la salida de la tropa para donde se les mande.

7º Que los presentes artículos seran ratificados en el espacio de una hora y habidos por ratificados pasado dicho término.

Cuartel general de Braganza 26 de noviembre de 1826 á las 3 de la mañana.=Vizconde de Montelealegre 2º general en gefe.=Está conforme con el original. Cuartel de la villa de Braganza 26 de noviembre de 1826.=José Lucio Fravassos Valdes, coronel 3º de infantería comandante de la guarnicion.

===

Palma 21 de diciembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 21 PARA EL 22.

Principal, hospital, cárcel, presidio, Jesus, Sta. Catalina, y capitan de hospital y provisiones Almansa; hornabeque, S. Antonio, Intendente y tesorería Milicia provincial.

Mañana á las 9 $\frac{1}{2}$ de ella el regimiento Provincial de Mallorca, celebrará Consejo de guerra, en casa del Escom. Sr. Conde de Montenegro, Brigadier de infantería y Coronel de dicho cuerpo, quien lo presidirá para juzgar á Bartolomé Bauzá soldado de la compañía de cazadores del mismo, acusado de haber robado un pantalon de paño azul y una camisa de municion en el cuartel la noche del 17 de noviembre prócsimo pasado. Asistirán para Vocales cuatro Capitanes del regimiento de Almansa, y dos del Real cuerpo de Artillería. La misa del Espíritu Santo se dirá á las 9 en el convento de S. Francisco de Paula. = Socies.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 20 del corriente.

De Barcelona el javeque Sto. Cristo su patron Ignacio Feliu en lastre.

De idem el javeque Dolores su patron Rafael Juau en lastre.

De Gibraltar el laud S. Francisco su patron José Abram con bacalao y botas vacías.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.